

FEUERWEHREN IN SACHSEN-ANHALT

ZEITSCHRIFT FÜR DAS FEUERWEHRWESEN UND DEN BRAND- UND KATASTROPHENSCHUTZ



Aktuelle Themen ▶ ab S. 2



MI LSA informiert ▶ ab S. 14



Zivil- und Katastrophenschutz ▶ ab S. 16

Motorräder für Katastrophenschutz übergeben ▶ S. 15

Quedlinburg unterstützt Werbekampagne des MI LSA ▶ S. 6

Brand in Sägewerk ▶ S. 16

Jahresende bei der OFw Quedlinburg ▶ S. 23

Ausbildungszentrum für Brand- und Katastrophenschutz des LK Wittenberg ▶ S. 10

Liebe Leserinnen und Leser,

■ auch wenn Sie die Ausgabe 1 als Doppelnummer erst im Februar in der Hand halten, möchte ich Ihnen auf diesem Weg im Namen der Redaktion noch alles Gute für das neue Jahr wünschen, insbesondere den Einsatzkräften stets eine gesunde Heimkehr.

Die erste Ausgabe 2019 hält wieder eine Vielzahl an Themen bereit; besonders erfreulich aus Sicht der Redaktion und der Herausgeber ist das diesjährige 20. Jubiläum der Zeitschrift „Feuerwehren in Sachsen-Anhalt“, welches wir mit einem Beitrag (S. 4) begleiten.

Leider sind nicht alle Berichte so erfreulich. Nach wie vor ist das Thema „Gewalt gegen Einsatzkräfte“ aktuell, was verschiedene Helfer in Not insbesondere zum Jahreswechsel am eigenen Leibe erfahren mussten s. auch Leserbrief S. 25). Umso wichtiger ist es, in breiter Front dagegenzuhalten. Der Deutsche Feuerwehrverband hat auf seiner letztjährigen Delegiertenversammlung in Erfurt eindeutig Stellung bezogen und erste konkrete Schritte initiiert, um hier Verbesserungen zu erreichen. So wurde die Kampagne „Gewalt geht gar nicht“ ins Leben gerufen, der sich der Landesfeuerwehrverband Sachsen-Anhalt und die Jugendfeuerwehr Sachsen-Anhalt angeschlossen haben (s. S. 3). Sicher werden künftig unterschiedlichste Formate notwendig sein, um die klare Botschaft der Kampagne in der Bevölkerung zu verankern.

Ein Weg dahin kann auch der enge Kontakt zwischen Feuerwehren, aber auch der anderen Hilfsorganisationen mit den Bürgerinnen und Bürgern vor Ort sein. Dies ist eines der Anliegen des im letzten Jahr begründeten Tags der Feuerwehr. In diesem Jahr wird in Eisleben die zentrale Eröffnung mit Innenminister Holger Stahlknecht stattfinden. Schon jetzt haben sich verschiedene Feuerwehren Gedanken gemacht, wie sie den Tag in ihrer Kommune ge-



stalten können. Das Ministerium für Inneres und Sport begleitet diese und weitere Aktionen mit der Internetseite <https://vollereinsatz.sachsen-anhalt.de/> (s. S. 2).

Weitere interessante Beiträge in dieser Ausgabe befassen sich mit der Eröffnung des Ausbildungszentrums für Brand- und Katastrophenschutz des Landkreises Wittenberg, der Dienstbesprechung des Ministers für Inneres und Sport mit den Gemeinde- und Stadtwehrleitern im Dezember 2018 in Heyrothsberge und der länderübergreifenden Krisenübung LÜKEX. Einen Blick in die Geschichte erlauben die Artikel zur Motorisierung der Feuerwehren in Sachsen-Anhalt, zur Entwicklung der (Feuerwehr-)Uniform und zum 100. Todestag des Erfinders der Storz-Kupplung.

Ich wünsche Ihnen eine anregende Lektüre!

Dr. Kurt Fricke
Redaktion

Editorial	1
Aktuelle Themen	
Voller Einsatz zum Tag der Feuerwehr 2019	2
Gewalt geht gar nicht. Deine Feuerwehr	3
Jeder Angriff auf Einsatzkräfte ist einer zu viel!	4
20 Jahre „Feuerwehren in Sachsen-Anhalt“	4
Umfassende Vorschrift zur Unfallverhütung im Dienst	5
Weiterbestadt Quedlinburg unterstützt Werbekampagne	6
Flach kann jeder	6
Wissenschaft und Technik	
Die Motorisierung der Feuerwehren in Sachsen-Anhalt (3)	7
Aus- und Fortbildung	
Erster Themenzyklus des Seminars „Einsatzrecht“ am IBK erfolgreich abgeschlossen	9
Eröffnung des Ausbildungszentrums für Brand- und Katastrophenschutz des LK Wittenberg	10
Einsatzgeschehen	
Einsätze der Berufsfeuerwehr Dessau-Roßlau	13
MI LSA informiert	
Dienstbesprechung des Ministers für Inneres und Sport mit den Gemeinde- und Stadtwehrleitern	14
Innenministerium fördert erneut Führerscheinerwerb	15
Zentrale Beschaffung für den Katastrophenschutz	15
Zivil- und Katastrophenschutz	
Länderübergreifende Übung: Simulierter Versorgungsnotstand ist Thema für den Krisenstab	16
Brand in Sägewerk	16
Ausbildung für Elektrospezialisten	17
Feuerwehr-Unfallkasse Mitte	
Bekanntmachung der Feuerwehr-Unfallkasse Mitte	18
Historie	
Kleider machen Leute: Die Entwicklung der Uniform	18
100. Todestag des Erfinders der Storz-Kupplung	21
Lokales Geschehen	
Jahresende bei der Feuerwehr Quedlinburg	23
Der Winter kann kommen	24
Leserecke	
Bespuckt, getreten, beworfen	25
Personalien	
Informationen/Termine	

Bildnachweis US 1: Eröffnung des Ausbildungszentrums in Wittenberg (S. Ludwig); Kampagnenaufkleber am Landesverwaltungsamt Magdeburg (N. Haucke); Frank Mehr (IBK) bei seinem Vortrag während der Dienstbesprechung des Ministers (MI LSA); der Leiter der Projektgruppe LÜKEX 2018 Ulrich Cronenberg erläutert das Übungsszenario (BKW/Bernd Lammel)